

Zeitschrift: Judaica : Beiträge zum Verstehen des Judentums
Herausgeber: Zürcher Institut für interreligiösen Dialog
Band: 29 (1973)

Artikel: Fuenfundzwanzig Jahre Staat Israel
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-961504>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FUENFUNDZWANZIG JAHRE STAAT ISRAEL

Am 7. Mai dieses Jahres feiert der Staat Israel — nach dem jüdischen Kalender — den 25. Jahrestag der Unabhängigkeitserklärung, die im Jahre 1948 den Auftakt zur Gründung eines jüdischen Staatswesens gab, das aufgrund zahlreicher geschichtlicher und spiritueller Faktoren den Namen « Israel » angenommen hat.

Es ist normal, dass wir an dieser Stelle dieses Ereignisses gedenken, das nicht nur für die jüdische Welt von grosser Tragweite ist, sondern dessen Bedeutung sich darüber hinaus auf alle Menschen erstreckt, die in ihrem Gewissen aufgerüttelt und in ihrem tiefsten Innern aufgewühlt wurden durch die schreckliche Katastrophe, die im 20. Jahrhundert über das jüdische Volk hereingebrochen ist. Es ist in der Tat nicht möglich, in der Gründung eines jüdischen Staates im Jahre 1948 etwas anderes zu sehen als eine Antwort des Lebens auf die Schrecken der Vernichtungslager und auf den von den nationalsozialistischen Ideologen mit wissenschaftlich anmutender Gründlichkeit organisierten Völkermord. Antwort des Lebens und gleichzeitig Bestätigung einer Aufgabe und einer Funktion des jüdischen Volkes im Schosse der Menschheit und an der Menschheit, im Einklang mit den Lehren der grossen Propheten und der Tradition Israels.

Die Gründung des Staates Israel war das Endstadium langer Bemühungen der zionistischen Bewegung, und die Krönung einer beharrlichen und opfervollen Arbeit im Interesse der Urbarmachung eines jahrhundertlang vernachlässigten Landes. Den modernen Verhältnissen gemäss handelt es sich dabei gewiss in erster Linie um eine politische Aktion, doch steht sie in engstem Zusammenhang mit einer jahrhundertealten Erwartung des jüdischen Volkes. Die Tatsache, dass diese Erwartung im Gefolge der bürgerlichen Emanzipation der Juden und der sich durch das ganze 19. Jahrhundert hin-

durch fortsetzenden Assimilationsbestrebungen nur mehr von einem Teil der jüdischen Bevölkerung als konkrete Realität betrachtet wurde, ändert nichts am Gesamtzusammenhang, da sich ja gerade diese Haltung im Lichte der Ereignisse und des geschichtlichen Ablaufes als eine Utopie erwiesen hat.

Weder für die jüdische noch für die christliche Welt kann es als reiner Zufall erscheinen, dass der moderne jüdische Staat als erste Realisation dieser Art nach 2000 Jahren Lebens im Exil gerade in einem Land Wirklichkeit geworden ist, an das sich derartige geschichtliche Erinnerungen knüpfen und das Gegenstand so vieler biblischer Verheissungen ist. Das jüdische Volk tritt so in eine neue Phase seiner Existenz ein, die eng verbunden ist mit seiner Geschichte und mit seinen Aspirationen. Wenn es uns auch eine gesunde Hermeneutik nicht erlaubt, ein Urteil über die tiefe religiöse Bedeutung dieses Ereignisses zu fällen — ein solcher Versuch stünde im Gegensatz zu einem organischen Gesamtverständnis der biblischen Zusammenhänge —, so ist es doch eine Tatsache, dass man dieses Geschehen nicht herausheben kann aus dem Ablauf der jüdischen Geschichte, in deren Gefüge es sich harmonisch einschaltet.

Doch ist es gerade die Anerkennung der Legitimität des Staates Israel und seines Platzes im Leben des jüdischen Volkes, die es uns unmöglich erscheinen lässt, darauf zu verzichten, in diesem Zusammenhang darauf hinzuweisen, dass die Gründung dieses Staates, Zeichen einer politischen und spirituellen Erneuerung für das Judentum, gleichzeitig eine Quelle des Leidens und der Demütigung für einen Grossteil der bodenständigen arabischen Bevölkerung gewesen ist, deren unverbrüchliches Recht auf eine menschenwürdige Existenz in ihrem Lande auf der Grundlage ihrer eigenen Aspirationen neuerlich in aller Form unterstrichen werden muss. Gewiss hätten diese Leiden zu einem guten Teil vermieden werden können, wenn die arabischen Staaten im Jahre 1947 die UNO-Entscheidung angenommen hätten, welche die Errichtung zweier Staaten, eines jüdischen und eines arabischen, in Palästina vorsah. Aus diesem Grund kann die alleinige Verantwortung für eine in der Zwischenzeit vor sich gegangene oft fatale Entwicklung auch nicht dem jüdischen Staat angekreidet werden, der schwer um seine Existenz und um sein Überleben ringen

muss. Doch kann dieser Staat seine definitive Statur nur dann erreichen, und auch seine wahre Funktion im Leben des jüdischen Volkes nur dann erfüllen — es wurde das von bedeutenden zeitgenössischen jüdischen Denkern immer wieder in den Vordergrund gestellt —, wenn er der Feindseligkeit, auf die er allenthalben stösst, ein Konzept und eine Vision entgegensemmt, die der Aufgabe und der Berufung des jüdischen Volkes entsprechen, und wenn er darauf verzichtet, sich auf ein maximalistisches politisches Programm zu stützen und annexionistische Ambitionen an den Tag zu legen, durch die der Lebensraum und damit die Entfaltungsmöglichkeiten der arabischen Bevölkerung noch weiter beschränkt würden. Eine solche Sicht und ein solcher Wunsch — denn es handelt sich nur darum und keineswegs um die Absicht, dem Staat Israel seine Haltung vorschreiben zu wollen — scheint wider jeden politischen Realismus zu verstossen. Doch ist es notwendig, darauf hinzuweisen, dass die gesamte Existenz des jüdischen Volkes meist jedem Realismus dieser Art Hohn gesprochen hat ?

Das sind die Motive, die uns bewegen, dem jüdischen Staat aufrichtig zu wünschen, er möge das bewundernswerte Werk des Aufbaus, das er mit so viel Mut und oft unter den widrigsten Umständen in Angriff genommen hat, fortsetzen und zu einem gedeihlichen Ende führen können. Wir wünschen ihm, er möge sich dabei von den Normen der biblischen Gerechtigkeit leiten lassen und sein Werk das, um es mit dem Psalm (126,5) zu sagen, nur zu oft in Tränen begonnen wurde, in einer Atmosphäre des Friedens und der Eintracht vollenden. Geschieht das, so kann dieser Staat ein wahrer Mittelpunkt geistiger Erneuerung für die gesamte Judenheit werden, und eine Quelle des Segens für die Menschheit.